

2018

RAPPORT À LA COMMUNAUTÉ



www.fransaskois.sk.ca





Le rapport à la communauté 2018 présente un aperçu des activités qui ont eu lieu entre le 1^{er} avril 2017 et le 31 mars 2018. Les activités sont présentées selon les axes définis dans la planification stratégique de l'ACF 2016 - 2020. Ces activités s'insèrent à l'intérieur du mandat de l'ACF et respectent les cinq axes d'intervention du Plan de développement global de la communauté fransaskoise 2010 à 2020.

MISSION

L'Assemblée communautaire fransaskoise est le porte-parole de la communauté fransaskoise. Elle travaille au développement, à l'épanouissement et au rayonnement de cette communauté.

MANDAT

- Représenter la communauté auprès des instances politiques et gouvernementales
- Promouvoir et cultiver la concertation et la collaboration de toutes les composantes de la communauté
- Promouvoir la langue française et défendre les droits et les acquis de la communauté
- Co-construire la communauté par l'entremise du Plan de développement global
- Appuyer le renforcement des capacités de la communauté fransaskoise tout entière

AXES D'INTERVENTION

- Représentation politique
- Concertation et co-construction
- Promotion, valorisation et défenses des droits et acquis
- Renforcement des capacités
- Emploi et immigration
- Gouvernance

TABLE DES MATIÈRES

Message du président.....	4
Message de la direction	5
Gouvernance.....	6
Représentation.....	7
Concertation.....	9
Promotion.....	10
Renforcement.....	12
Reconnaissance.....	15
L'Assemblée des député.e.s communautaires.....	16
Le personnel de l'ACF.....	17
Résultats financiers au 31 mars 2017	18

SECRETARIAT PROVINCIAL

Assemblée communautaire fransaskoise

1440, 9^e Avenue Nord, bureau 215

Regina (Saskatchewan) S4R 8B1

Téléphone : 306 569-1912

Sans frais : 1 800 991-1912

Courriel : acf@fransaskois.sk.ca

MESSAGE DU PRÉSIDENT



Au cours de la campagne électorale l'automne dernier, j'ai souvent répété que la transparence, l'honnêteté et le respect envers les autres constitueront la fondation de mon mandat comme président. Les liens de confiance que les organismes francosaskois peuvent tisser entre eux et qu'ils entretiennent avec la population sont garants de notre succès en tant que communauté de langue officielle. À mon avis, ce sont ces conditions qui sauront assurer la confiance, le soutien moral et la solidarité si nécessaires de nos membres. La transparence, l'honnêteté et le respect sont les bases évidentes qui permettent à l'ensemble du réseau associatif et institutionnel d'atteindre ses objectifs, de réussir les impacts du Plan de développement global et de favoriser un climat dans lequel les francophones pourront mieux vivre en français tous les jours.

L'Assemblée communautaire francosaskoise, quant à elle, représente et défend auprès des instances politiques les intérêts plus larges de la communauté francosaskoise. Pour ce faire, elle favorise la concertation au sein du réseau et fait la promotion et la mise en valeur de la francophonie en Saskatchewan. L'ACF est appelée à intervenir dans un grand nombre de dossiers auprès d'une multitude d'intervenants communautaires, institutionnels et gouvernementaux. Les réalisations présentées dans ce rapport montre un organisme porte-parole dynamique et engagé.

Les divergences d'opinion sont la base de la démocratie et des débats d'idées, nécessaires pour consolider notre communauté. Les divergences et l'apport d'idées nouvelles favorisent la construction d'une société meilleure, qui est capable de se remettre en question.

Je remercie l'ensemble des élu.e.s, des directions, des artisan.e.s, employé.e.s et collaborateurs du réseau associatif francosaskois, et tous les bénévoles pour l'engagement soutenu et continu envers le développement et l'épanouissement de notre communauté. Je suis confiant qu'ensemble nous sortirons renforcés par les épreuves de cette dernière année.

Denis Simard
Président

MESSAGE DE LA DIRECTION



Cette dernière année se démarque avant tout par du renouveau à l'Assemblée communautaire fransaskoise (ACF). Nous avons vu la mise en place de nouvelles initiatives de développement communautaire, de nouveaux programmes pour la jeunesse et la multiplication d'activités liées à l'inclusion dans la communauté fransaskoise. L'assermentation de plusieurs nouvelles et nouveaux député.e.s communautaires à l'Assemblée des député.e.s communautaires (ADC) en février a aussi mené un vent de changement à l'ACF.

Le vent de changement souffle également au niveau politique : le Comité permanent des langues officielles sillonne le pays afin de prendre le pouls des communautés francophones et acadienne. Le 27 septembre, il est venu à notre rencontre afin de connaître les attentes de la communauté sur le nouveau Plan d'action sur les langues officielles. Les rencontres avec le bureau du Commissaire aux langues officielles se multiplient ainsi que celles avec les fonctionnaires fédéraux. La possible modification de la Loi sur les langues officielles ainsi que l'approche de son anniversaire remettent sur le devant de la scène les communautés francophones. La dernière annonce d'augmentation de financement va permettre aux organismes de pouvoir apporter un meilleur soutien à la communauté. Même si beaucoup reste à faire pour assurer que la communauté se développe selon les impacts prévus de son plan de développement global, les annonces de la dernière année ont des impacts positifs.

L'Assemblée communautaire fransaskoise a donc fait face aux derniers événements avec résilience et persévérance afin de toujours pouvoir apporter un soutien communautaire, qui contribue à l'établissement de la vision fransaskoise : Un avenir où les Fransaskoises et Fransaskois de tout âge sont fiers de leur identité, s'épanouissent pleinement dans leur langue et leur culture et contribuent au développement de la communauté francophone de la Saskatchewan et du Canada.

Ronald Labrecque
Directeur général

GOUVERNANCE



Entité de gouvernance - Instaurer une gouvernance saine, efficace et collaborative qui inspire et mobilise l'ensemble des forces vives de la communauté.

RÉPARTITION DES FONDS DE L'ENTENTE DE COLLABORATION AVEC LE MINISTÈRE DU PATRIMOINE CANADIEN

Selon les termes de notre entente de collaboration avec le ministère du Patrimoine canadien, l'ACF soumet annuellement une recommandation de répartition. Pour l'année 2018-2019, les délais et les procédures qui ont suivi l'élection n'ont pas permis à l'Assemblée des député.e.s communautaires (ADC) de nommer un comité de recommandation concernant le financement. Exceptionnellement cette année, le ministère du Patrimoine canadien a évalué les demandes et approuvé les fonds sans le soutien de l'ACF. Pour l'année 2019-2020, un nouveau comité sera formé pour faire une recommandation au ministère tel que prévu dans l'entente de collaboration.



PLAN STRATÉGIQUE DE L'ACF

L'année a été marquée par l'implantation continue du *Plan stratégique 2016-2020 de l'ACF*. Ce plan vise à centrer les activités de l'ACF sur son mandat principal de porte-parole de la communauté fransaskoise. La structure organisationnelle a été à nouveau ajustée selon le plan stratégique. Le rôle des député.e.s communautaires a été configuré pour refléter les axes et les priorités énoncées dans le plan stratégique. Certaines descriptions de tâches au bureau ont été redéfinies pour permettre à l'équipe d'atteindre ses objectifs.



DE HAUT EN BAS

Entrevue de fin de mandat à la présidence de Françoise Sigur-Cloutier avec Radio-Canada.

*Jean Johnson, président de la FCFA conférencier invité au Rendez-vous fransaskois 2017.
(Photo Daniel Paquet)*

*Ralph Goodale, ministre de la Sécurité publique et de la Protection civile adresse la parole lors de l'ouverture du Rendez-vous fransaskois.
(Photo Daniel Paquet)*

REPRÉSENTATION

Influencer les décideurs politiques, gouvernementaux et communautaires afin que les politiques publiques favorisent le respect des droits linguistiques et le renforcement continu de la vitalité de la communauté francosaskoise.

RENCONTRES POLITIQUES

Dans le cadre des consultations organisées par le gouvernement fédéral en prévision du renouvellement du Plan d'action pour les langues officielles, l'ACF a participé à de nombreuses rencontres tenues soit par le ministère du Patrimoine canadien, par la FCFA ou par la communauté. Un travail de sensibilisation auprès de hauts fonctionnaires et de ministres fédéraux s'est poursuivi afin de faire connaître l'ACF et les préoccupations de la communauté francosaskoise. Le maintien de nos relations avec les ministères et les hauts fonctionnaires qui soutiennent la francophonie sont nécessaires et cruciaux pour assurer le développement et le rayonnement de la communauté francosaskoise. Au cours de l'année financière 2017 à 2018, plusieurs rencontres politiques nous ont permis de faire évoluer ces liens ainsi que de discuter des enjeux prioritaires et des besoins urgents pour la communauté francosaskoise.

Voici un aperçu des interventions qui ont eu lieu au cours de l'année 2017-2018 :

- Juin et septembre 2017 : Deux rencontres ont eu lieu avec l'Honorable Bronwyn Eyre, la ministre de l'Enseignement supérieur ;
- Septembre 2017 : Accueil à Regina et à Saskatoon de la délégation du ministère du Patrimoine canadien lors de la consultation pour les langues officielles, dont Sean Cassey, le secrétaire parlementaire de Patrimoine canadien ;
- Octobre 2017 et 2018 : Assistance à la présentation du discours du trône lors du lancement des sessions législatives. Une mention a été prononcée dans le discours de 2017 au sujet des besoins de l'éducation francophone ;
- Participation à trois tables de concertation avec le ministère de Patrimoine canadien pour discuter des enjeux communautaires ;
- Novembre 2017 : Rencontre avec Jean-Marc Fournier, le ministre québécois des Affaires intergouvernementales et signature par les deux gouvernements de l'Entente Québec-Saskatchewan ;
- Juin, septembre novembre 2017, mars et août 2018 : Rencontre avec l'honorable Nadine Wilson, secrétaire responsable des affaires francophones au Rendez-vous francosaskois et lors des lancements des Rendez-vous de la francophonie en mars 2018 ;



Le Comité permanent sur les langues officielles rencontre des représentant.e.s de la communauté francosaskoise le 27 septembre à Regina.



Denis Simard, président de l'ACF et Ronald Labrecque, Directeur général rencontrent l'Honorable Nadine Wilson, secrétaire provinciale responsable des affaires francophones en compagnie de Charles-Henri Warren, directeur de la Direction des affaires francophones.

- Mars 2018 : Participation au lancement du Plan d'action pour les langues officielles – 2018-2023 par l'Honorable Mélanie Joly, ministre du Patrimoine canadien ;
- Avril 2018 : Présence à la législature au lancement du budget provincial 2018 ;
- Avril 2018 : Rencontre avec l'Honorable Denis Paradis, président du Comité permanent des langues officielles de la Chambre des communes ;
- Avril 2018 : Rencontre avec Erin Weir, député fédéral de la circonscription de Regina Lewvan ;
- Participation en ligne à la rencontre de consultation régionale de l'ouest de la Société Radio-Canada tenue à Winnipeg ;
- Rencontres du Comité consultatif en matière d'affaires francophones ;
- Rencontre concernant l'éducation postsecondaire en français VISION 2030, coprésidence du comité du sous-ministre de l'Enseignement supérieur ;
- Participation à la consultation pour la révision du Règlement sur les langues officielles avec des représentants du commissaire aux langues officielles ;
- Rencontre avec le nouveau chef du Parti néo-démocrate et de plusieurs membres du Caucus NPD ;
- Autres représentations.

En 2017-2018, plus de 100 entrevues ont été données dans les médias par nos porte-paroles, bénévoles et employé.e.s.

Dans la même période, 75 communiqués de presse ont été publiés afin d'annoncer les prises de position de l'ACF ainsi que la tenue de ses divers événements et activités. Afin de mieux faire connaître le travail de représentation ainsi que les activités liées au développement communautaire, l'ACF diffuse une infolettre bimensuelle à près de 1 000 abonné.e.s sur le web. De plus, une revue de presse est préparée pour l'équipe et les élu.e.s toutes les semaines. L'ACF anime également plusieurs sites web et plusieurs plateformes de médias sociaux, dont Facebook, YouTube, Twitter, Mail Chimp, LinkedIn et Wikipédia.

Les membres de l'ADC ont participé aux réunions de la Table des élu.e.s et à de nombreuses rencontres et événements au sein de la communauté fransaskoise. Ces rencontres permettent de présenter les dossiers de l'ACF et d'informer les membres de la communauté et du réseau associatif des progrès ou des enjeux communautaires.

L'ACF a participé activement aux réunions du Comité consultatif en matière d'affaires francophones ainsi qu'aux rencontres nationales de la Fédération des communautés francophones et acadiennes du Canada (FCFA). Ces dernières rencontres incluent notamment le Forum des leaders, les rencontres régulières des membres, le conseil d'administration de la FCFA, les rencontres consultatives pour le Plan d'action sur les langues officielles – 2018-2023 ainsi que le Forum sur l'immigration francophone tenu en mars 2018 à Calgary.

CONCERTATION

Promouvoir et cultiver la collaboration active et la concertation de la part de toutes les composantes de la communauté pour la pleine réalisation du PDG et suivre les progrès accomplis.

LE RENDEZ-VOUS FRANSASKOIS 2017

Sous le thème « **Unis dans la diversité** », le Rendez-vous fransaskois 2017 s'est tenu les 10, 11 et 12 novembre à l'Hôtel Double Tree by Hilton à Regina. Voici quelques faits saillants de cet événement phare pour l'ACF et pour la communauté fransaskoise :

- Cérémonie spéciale de reconnaissance des résident.e.s permanent.e.s ;
- Pièce de théâtre communautaire le vendredi soir « Boeing Boeing ! » ;
- Cinq ateliers interactifs lors de la journée du samedi ;
- Première de l'activité « Chocs et Découvertes » portant sur la compréhension interculturelle ;
- Lancement de la campagne d'automne de la Fondation fransaskoise ;
- Banquet-spectacle avec une salle comble avec la collaboration du Conseil culturel pour la production du spectacle ;
- Présentation des rapports à la communauté.

LA TABLE DES ÉLU.E.S

Cette importante table de concertation rassemble les élu.e.s des organismes et des institutions fransaskoises. Cette table s'est réunie deux fois cette année. L'équipe de l'ACF a collaboré étroitement avec le comité de travail de la Table des élu.e.s afin de faciliter leur travail. Un contrat a été offert à Francine Proulx-Kenzel, qui avait facilité les rencontres de la table bénévolement depuis plus de dix ans. En plus de faciliter les discussions des participant.e.s, elle assure la coordination du comité de travail. D'autre part, une publication rapide des positions prises par la table est maintenant faite afin de rendre compte au public et aux interlocuteurs gouvernementaux des positions et recommandations de ces représentant.e.s élu.e.s du réseau associatif fransaskois.

LES CERCLES DE CONCERTATION

Afin de renforcer la collaboration et le dialogue entre les différentes associations et institutions fransaskoises, des Cercles de concertation ont lieu régulièrement. Les

directions provinciales (14 membres) se réunissent deux à trois fois par an. Les directions régionales (10 membres) se réunissent, en personne, trois fois par an et se rencontrent par voie téléphonique deux fois par an. Également, deux fois par an (printemps et automne), a lieu le **Forum du réseau associatif et institutionnel** qui réunit les directions provinciales et régionales. Ce forum compte plus d'une trentaine de membres et est un espace de concertation, de réseautage et de formation. Il doit permettre d'aborder des problématiques et de développer des projets collaboratifs pour mieux y répondre.

Débuté en 2017, le **Cercle en éducation** rassemble les six associations recevant du financement via l'entente fédérale/provinciale en éducation. Le cercle permet de maximiser les efforts collectifs afin de mettre en commun des ressources et faciliter la synergie entre les acteurs communautaires en éducation. Un projet de site internet est en développement. Ce dernier a pour but de promouvoir toutes les ressources et activités pédagogiques fransaskoises auprès des enseignants de la province.

LE RIF-SK

Le RIF-SK est une table de concertation fondée par l'ACF en 2002. Depuis le 31 mars 2017, le Conseil économique et coopératif de la Saskatchewan est l'organisme fiduciaire du RIF-SK. L'ACF participe, avec les autres membres, à son fonctionnement. Elle est membre du comité de gestion du RIF-SK.



La ministre du Tourisme, des langues officielles et de la francophonie l'Honorable Mélanie Joly, rencontre les organismes fransaskois à Saskatoon.

PROMOTION

La promotion, la valorisation et la défense des droits et acquis : augmenter la visibilité, la légitimité et la reconnaissance de la langue et de la culture française auprès de toute la société de la Saskatchewan.

LE DRAPEAU FRANSASKOIS

Cette année, l'ACF a renouvelé son inventaire de drapeaux fransaskois et d'épinglettes à l'effigie du drapeau fransaskois. Le drapeau fransaskois est de plus en plus affiché, reconnu et demandé. À diverses occasions au cours de l'année, nous distribuons des drapeaux lors de rassemblement publics ou d'activités scolaires.

Nous avons offert le drapeau fransaskois, des épinglettes et d'autres symboles de la francophonie saskatchewanaise à des artistes et à des visiteurs. Nous avons également offert la ceinture fléchée fransaskoise à chaque membre de l'équipe Saskatchewan 2017 qui représentait la communauté fransaskoise aux Jeux de la francophonie canadienne qui ont eu lieu à Moncton en juillet 2017.



Ronald Labrecque, directeur général et Lisette Marchildon au kiosque de l'ACF lors de Mosaic 2018 à Regina

LES RENDEZ-VOUS DE LA FRANCOPHONIE 2018

En mars, plus de 60 événements en Saskatchewan ont été inscrits au calendrier des Rendez-vous de la francophonie. Près de 160 activités, de janvier à avril 2018, y ont été répertoriées. Pour une quatrième année consécutive, la tournée d'humour était à Regina et a remporté un vif succès, attirant des spectateurs jusque de Moose Jaw.

Environ 1 000 personnes ont assisté aux Tintamarres organisés à Prince Albert, Moose Jaw et Gravelbourg le 20 mars dernier. Une déclaration de reconnaissance en chambre a aussi été faite à la même date au Palais législatif. Des discours impliquant le président de l'ACF, l'Honorable Nadine Wilson, secrétaire provinciale responsable des affaires francophones et Étienne Fletcher, artiste fransaskois, ont été présentés. Une soixantaine de personnes était présente pour la motion de reconnaissance de la présence francophone en Saskatchewan.

Comme les années précédentes, un encart faisant la promotion de la communauté a été publié dans le Leader Post et le Star Phoenix. Cette collaboration a réuni l'ACF, la Cité universitaire francophone, la Société Radio-Canada, le Conseil culturel fransaskois, le Collège Mathieu, le RIF-SK et la Société historique de la Saskatchewan. Elle a permis d'offrir un regard sur les grands anniversaires en éducation de 2018 : 100e du Collège Mathieu, 50 ans de présence française à l'Université de Regina et 50 ans depuis la légalisation de l'enseignement en français.

BONJOUR SASKATCHEWAN

L'impact de cette initiative de promotion de l'éducation en français demeure important, car, depuis sa création, la population étudiante inscrite en immersion en Saskatchewan est passée de 8 650 élèves en 2004-2005 à plus de 15 000 élèves aujourd'hui.

De 1 054 élèves inscrits aux écoles fransaskoises en 2004-2005, la population étudiante est passée à 1 915 élèves.



Denis Simard, président de l'ACF en discussion avec deux visiteurs à la Fête francosaskoise à Pike Lake

Le taux d'inscription a presque doublé en 12 années. Ce phénomène est imputable aux convictions des parents qu'une bonne maîtrise du français et de l'anglais est garante de la réussite de leurs enfants. Ces convictions sont renforcées par les affirmations véhiculées par la campagne de promotion Bonjour Saskatchewan.

Cette année encore, nous avons été présents à divers événements pour véhiculer un message permettant aux élèves et aux parents de comprendre ce qui est disponible en français en Saskatchewan.

L'ACF a été présent avec le kiosque de Bonjour Saskatchewan à :

- Mosaïc 2017 à Regina ;
- La Fête francosaskoise 2017 ;
- Le Rendez-vous francosaskois 2017 ;
- La Journée d'accueil du nouvel arrivant – Saskatoon décembre 2017 ;

- La cabane à sucre au festival d'hiver Waskimo en février 2018 ;
- Journée d'accueil du nouvel arrivant - Regina 2018 ;
- Le Forum local du Français pour l'avenir à Regina ;
- La Foire francophone le 2 mars 2018 à Swift Current ;
- Franco-Expo (Francofièvre 2018 à Saskatoon) ;
- Congrès des enseignants 2018 Regina.

LE FORUM LOCAL DU FRANÇAIS POUR L'AVENIR

Un forum local du Français pour l'avenir a été présenté en partenariat avec la Cité universitaire francophone et Le français pour l'avenir, en février 2018. Plus de 60 élèves de l'école secondaire Campbell a participé à des discussions, des ateliers et un programme culturel en français. Deux jeunes de la Saskatchewan ont également été retenus pour participer au Forum national des jeunes ambassadeurs en 2018.

RENFORCEMENT

Favoriser la prise en charge et l'autonomie des communautés existantes et émergentes en appuyant activement le renforcement de leurs capacités d'action.

INCLUSION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX ARRIVANT.E.S

Ce champ d'activité de l'ACF a permis de réaliser plus d'une vingtaine d'événements cette année, favorisant l'appréciation de la communauté francosaskoise par les nouvelles et nouveaux arrivant.e.s dans la province. Voici quelques exemples d'activités qui ont été réalisées :

- tournoi francosaskois des Nations (75 participant.e.s) ;
- excursion à la Journée du Patrimoine à Batoche (15 participant.e.s) ;
- quatre ateliers de cuisine communautaire (30 participant.e.s) ;
- place aux femmes (50 participantes à Saskatoon et à Regina) ;
- reconnaissance des nouvelles et nouveaux résident.e.s permanent.e.s lors du Rendez-vous francosaskois (20 participant.e.s) ;
- la Cabane à sucre au festival d'hiver « Waskimo » à Regina (plus de 450 visiteurs).

ACCUEIL ET ÉTABLISSEMENT DES NOUVELLES ET NOUVEAUX ARRIVANT.E.S

L'ACF demeure engagée dans l'accueil et l'établissement des nouvelles et nouveaux arrivant.e.s francophones en Saskatchewan, et ce, depuis qu'elle a entrepris de faire la promotion de la Saskatchewan auprès de potentiel.le.s immigrant.e.s il y a déjà plus de 15 années. Le secteur emploi et immigration offre une panoplie de services aux nouvelles et nouveaux arrivant.e.s, tels que :

- l'accueil des nouvelles et nouveaux arrivant.e.s en Saskatchewan ;
- l'appui à l'employabilité et la recherche d'emplois ;
- le programme du Centre d'intégration au marché de l'emploi (CIME) et le programme Accès carrière ;
- la participation à plusieurs foires d'emploi ;
- l'appui aux employeurs à la recherche d'une main-d'œuvre qualifiée ;
- la promotion des emplois où la langue française est demandée ou requise.

AU COURS DE L'ANNÉE 2017 - 2018, L'ACF A NOTAMMENT :

- reçu 108 nouvelles personnes en Saskatchewan. Ces personnes sont des personnes avec des permis de travail temporaires, des résidents permanents ou des demandeurs d'asile.

EN CE QUI TOUCHE L'EMPLOYABILITÉ, L'ACF A :

- travaillé directement avec 98 personnes pour assurer leur intégration sur le marché du travail. Ces personnes proviennent de la Saskatchewan, des autres provinces au Canada ou de l'extérieur du Canada ;
- procédé à l'affichage de plus de 400 offres d'emploi en français sur son site web.

Immigrants francophones									
	2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	Total
Regina	68	80	128	110	122	81	76	63	728
Saskatoon	59	84	98	147	84	49	39	45	605
Total	127	164	226	257	206	130	115	108	1,333

LES PROGRAMMES « ACCÈS CARRIÈRE » ET LE CENTRE D'INTÉGRATION AU MARCHÉ DE L'EMPLOI (CIME)

Le programme « Accès carrière », appuyé par Service Canada, nous a permis d'aider 16 jeunes diplômé.e.s à être placé.e.s dans un programme de stage de six mois dans des entreprises. Le programme permet aux participant.e.s d'exercer le métier pour lequel ils ou elles ont été formé.e.s, de prendre de l'expérience et même d'accéder à un emploi permanent.

Le programme CIME permet aux chercheurs d'emplois de recevoir de l'aide dans leurs démarches pour trouver un emploi. Le Centre d'intégration au marché de l'emploi demeure en place depuis plusieurs années grâce à l'appui du ministère de l'Économie de la Saskatchewan.

DESTINATION CANADA

L'ACF participe à Destination Canada depuis 2005 dans le but de faire connaître la Saskatchewan et ses avantages aux immigrant.e.s francophones potentiel.le.s.

Depuis 2 ans, l'ACF n'a pas participé à cet événement qui nous permet de présenter la Saskatchewan devant des milliers de personnes attirées par l'immigration canadienne. Le gouvernement du Canada cherche ainsi à favoriser l'immigration de francophones vers les communautés en contexte minoritaire à travers le pays. Dans un contexte où nous devons redoubler nos efforts pour intéresser les nouvelles et les nouveaux arrivant.e.s à la province de la Saskatchewan, l'ACF participera à Destination Canada 2018 à Paris et à Bruxelles.

SEMAINE NATIONALE DE L'IMMIGRATION FRANCOPHONE

En 2017, l'ACF a contribué avec les membres du RIF-SK à la Semaine nationale de l'immigration francophone. La Semaine nationale de l'immigration francophone propose plusieurs activités, notamment des rencontres interculturelles, des ateliers de formation et des activités de sensibilisation et de conscientisation pour les Canadien.ne.s. Lors du Rendez-vous fransaskois, une cérémonie de reconnaissance des nouvelles et nouveaux résident.e.s permanent.e.s francophones a été présentée.



Lisette Marchildon et Ronald Labrecque bénévoles au Francothon 2018

ÉCONOMIE SOCIALE

Un financement sur deux ans (155 000\$) a été obtenu en août 2017 pour soutenir le développement d'entreprises d'économie sociale. Cinq associations régionales sont impliquées dans le projet. L'objectif du projet est d'accroître la capacité d'autofinancement de ces associations et



Les participants et participantes apprennent les arts du cirque au Camp voyageur 2018

d'insuffler une dimension entrepreneuriale dans la gestion des associations régionales. L'automne 2017 a été une période de formation et de recherche pour les associations. Toutefois, depuis le début de 2018, un consultant accompagne les associations pour établir un plan d'action visant au lancement de leur projet d'entreprise d'ici la fin de 2018. Parallèlement à ce travail de développement, un site internet est en cours d'élaboration afin de mettre en valeur ces entreprises. Le lancement du site devrait avoir lieu au printemps 2019.

CAMP VOYAGEUR

L'été 2017 et l'été 2018 fut marqué par un nouveau succès pour le Camp voyageur fransaskois. La participation a connu une forte progression par rapport à 2016 avec 155 jeunes (115 en 2016), soit une augmentation de 35%. Cette augmentation est due à une promotion de qualité dans les écoles ainsi qu'à une programmation revue, surtout pour les plus grands. Le Camp se déroule toujours à Gravelbourg. Une nouvelle entente de collaboration a été signée avec le Conseil des écoles fransaskoises pour le camp de 2018. Un rabais est offert aux élèves du CÉF en échange d'un montant forfaitaire de 10 000\$ du CÉF ainsi que l'accès à l'École Mathieu.

Une nouveauté 2018 a été la tenue d'un Camp Voyageur d'hiver permettant à 12 participant.e.s de vivre une semaine de ski et de sports d'hiver en français.

SERVICES AUX MEMBRES DU RÉSEAU ASSOCIATIF

Le secteur de la concertation et du renforcement communautaire appuie les organismes francosaskois dans le développement organisationnel. Les services offerts sont les suivants :

- Appui à la préparation de demandes de financement ;
- Appui dans l'élaboration de projets novateurs ;
- Consultation pour le développement des planifications stratégiques.

Quelques exemples pour illustrer ces appuis ponctuels :

- Consultation pour les planifications stratégiques de Bellegarde, Bellevue et Gravelbourg ;
- Aide pour la préparation de la demande de programmation auprès de Patrimoine canadien pour Debden ;
- Développement d'une demande de financement (Inter-Action) pour la Communauté des Africains francophones de la Saskatchewan (CAFS) ;
- Appui aux communications pour les Tintamarres francosaskois.

Médias francophones

L'ACF a assisté par téléconférence à la quatrième consultation régionale organisée par la Société Radio-Canada (SRC) à Winnipeg ce printemps. À cette occasion, un panel de jeunes adultes a témoigné et répondu aux questions sur leurs pratiques d'utilisation des médias. L'ACF rencontre de manière régulière l'équipe de gestion régionale de Radio-Canada dans le but de faire connaître les préoccupations de la communauté vis-à-vis du diffuseur public. L'ACF travaille avec la FCFA et les autres organismes de la francophonie canadienne pour assurer que Radio-Canada respecte son mandat envers la communauté.

De manière ponctuelle mais régulière, les membres de l'équipe collaborent avec diverses équipes de production des émissions de Unis TV. Le but est d'assurer une représentation de la Saskatchewan sur leurs ondes.

- Plusieurs épisodes de nombreuses séries originales de Unis TV ont été tournés en Saskatchewan depuis la création de la chaîne il y a 4 ans. Ces émissions sont : Fou des oiseaux, Sel & Diesel, Histoires de chars, Chalets des Prairies, Galala, Canada plus grand que nature, Jeune et franco, Le goût du pays, À fond de train, Garde-Manger, Couleurs locales, Balade à Toronto et Cow-Boy urbain.
- L'ACF est un partenaire du portail francosaskois depuis sa mise en place par la Coopérative des publications francosaskoises. Elle bénéficie ainsi des services offerts par le journal l'Eau vive lié à ce partenariat, dont une présence sur le portail et la publication de nos communiqués dans le journal.

L'enseignement postsecondaire en français

- L'ACF demeure très lié au développement de l'éducation postsecondaire en français en Saskatchewan. Les récentes annonces favorisant l'accès aux programmes de Common Law en français et le développement de deux programmes en sciences infirmières à l'Université de Regina et au Collège Mathieu sont des développements importants. Malgré ces annonces, le financement de nos institutions postsecondaires en français demeure inadéquat. Nous devons poursuivre le travail auprès des bailleurs de fonds et sensibiliser les gouvernements aux défis qui touchent ces institutions. L'ACF siège au comité de gestion de la Cité universitaire francophone et a une représentante au conseil d'administration du Collège Mathieu.
- Cette année encore, l'ACF a insisté pour que l'édifice qui abrite la Cité universitaire francophone soit renommé afin de mieux refléter la francophonie. Un membre de l'équipe a siégé sur le comité responsable de choisir un nom parmi ceux soumis par la communauté.

Le postsecondaire est un maillon important du continuum en l'éducation en français en Saskatchewan.

RECONNAISSANCE

On ne peut terminer ce rapport sans mentionner l'engagement des membres de l'ancienne ADC.

Nous remercions tout particulièrement Françoise Sigur-Cloutier qui a assuré la présidence durant 5 années, Roger Gauthier qui a assuré la présidence de février à juillet 2018 et Joseph Poirier qui a été le député communautaire de Bellegarde de 2001 à 2017. Nous remercions également les anciens député.e.s : René Archambault, David Lawlor, Laurette Lefol, Patrice N'gouandi, Denis Tassiako, Elyse Proulx-Cullen, François Afane, Soraya Ellert et Michel Vézina.

En terminant, nous remercions Dominique Sarny, qui a assuré la direction générale de l'ACF entre le mois d'août 2016 et le mois de mai 2018 et sous lequel la grande majorité des activités présentés dans ce rapport étaient de sa responsabilité.



Roger Gauthier et Abdoulaye Yoh lors du banquet du 50^e anniversaire de la présence française à l'Université de Regina.

L'ASSEMBLÉE DES DÉPUTÉ.E.S COMMUNAUTAIRES



Denis Simard
Président



Paul Hounjet
Vice-président
Député de la Trinité



Lisette Marchildon
Trésorière
Députée de Regina



Veronique Mireault
Secrétaire
Députée de Regina



Paul-Émile L'Heureux
Conseiller
Député de Zenon Park



Rachelle Deault
Conseillère
Députée de Bellevue



Tom Michaud
Conseiller
Député de Prince Albert



Annette Labelle
Députée de Ponteix



Gerald Robichaud
Député de Bellegarde



Christine Freethy
Députée de Battleford



Josee Bourgoin
Députée de Prince Albert



Pauline Tétreault
Députée de Debden



Helene Chenard
Députée de Moose Jaw

Nous reconnaissons l'engagement des député.e.s

FRANÇOISE SIGUR-CLOUTIER
Présidente (jusqu'au 2 février 2018)
ROGER GAUTHIER
Président (jusqu'au 3 juillet 2018)
SORAYA ELLERT
Gravelbourg – Willow Bunch
MICHEL VÉZINA
Gravelbourg
JOSEPH POIRIER
Bellegarde
RENÉ ARCHAMBAULT
Regina

DAVID LAWLOR
Regina
ELYSE PROULX-CULLEN
Saskatoon
DENIS TASSIAKO
Saskatoon
FRANÇOIS AFANE
Saskatoon
PATRICE N'GOUANDI
Saskatoon
LAURETTE LEFOL
Saskatoon

LE PERSONNEL DE L'ACF



Ronald Labrecque
Directeur général



Frédéric Dupré
Directeur, renforcement
inclusion communautaire



Danielle Allard
Directrice emploi
et immigration



Marc Masson
Directeur des
communications /
analyste politique



Chantale Larose
Responsable des finances



Sanjana Amaroo
Responsable des
ressources humaines



Isabelle Jean
Adjointe à la
direction générale



Christelle Bongheat
Commis de bureau /
réceptionniste



Myriam Ben Nasr
Coordonnatrice de la liaison
et de l'inclusion
communautaire



Jacqueline Grenier
Coordonnatrice de
la qualité des services
et de l'affichage



Zakaria Traoré
Agent de développement
communautaire



Clémence Grevey
Agente aux communications



Napoléon Hatungimana
Conseiller en emploi et en
établissement



Armelle Agbessi
Agent de la liaison
et de l'inclusion
communautaire - Saskatoon



Elena Popova
Conseillère en emploi
et en établissement - Regina



Immaculée Kanzayire
Conseillère en emploi et en
établissement - Saskatoon



Kokou Donhissou
Conseiller en emploi et en
établissement - Saskatoon



Charles Billard
Directeur adjoint Emploi et
immigration par intérim



Cédric Delavaud
Coordonnateur du Camp
Voyageur

Ont quitté l'équipe au cours de l'année:

Dominique Sarny
Jeganaden
Thungavelu
Habibatou Konaté
Paul Ntahondakirira



Darrel Samson, député fédéral rencontre les organismes francophones au Carrefour horizons



Les élèves de l'école Campbell colligate participent au Forum local du Français pour l'avenir à Regina en février



Michael Fougere, maire de Regina, déguste de la tir d'érable au festival Waskimo 2018 accompagné de Ronald Labrecque et des amis.



Assemblée Communautaire Fransaskoise (A.C.F.) Inc.
États Financiers

31 mars 2018

RAPPORT DE L'AUDITEUR INDÉPENDANT

Aux membres de l'Assemblée communautaire fransaskoise (A.C.F.) Inc.,

Nous avons effectué l'audit des états financiers ci-joints de l'Assemblée communautaire fransaskoise (A.C.F.) Inc., qui comprennent l'état de la situation financière au 31 mars 2018, et l'état des résultats, l'état de l'évolution de l'actif net, et l'état des flux de trésorerie pour l'exercice clos à cette date, ainsi qu'un résumé des principales méthodes comptables et d'autres informations explicatives.

Responsabilité de la direction pour les états financiers

La direction est responsable de la préparation et de la présentation fidèle de ces états financiers conformément aux normes comptables canadiennes pour organismes sans but lucratif, ainsi que du contrôle interne qu'elle considère comme nécessaire pour permettre la préparation d'états financiers exempts d'anomalies significatives, que celles-ci résultent de fraudes ou d'erreurs.

Responsabilité de l'auditeur

Notre responsabilité consiste à exprimer une opinion sur les états financiers, sur la base de notre audit. Nous avons effectué notre audit selon les normes d'audit généralement reconnues du Canada. Ces normes requièrent que nous nous conformions aux règles de déontologie et que nous planifions et réalisons l'audit de façon à obtenir l'assurance raisonnable que les états financiers ne comportent pas d'anomalies significatives.

Un audit implique la mise en oeuvre de procédures en vue de recueillir des éléments probants concernant les montants et les informations fournis dans les états financiers. Le choix des procédures relève du jugement de l'auditeur et notamment de son évaluation des risques que les états financiers comportent des anomalies significatives, que celles-ci résultent de fraudes ou d'erreurs. Dans l'évaluation de ces risques, l'auditeur prend en considération le contrôle interne de l'entité portant sur la préparation et la présentation fidèle des états financiers afin de concevoir des procédures d'audit appropriées aux circonstances et non dans le but d'exprimer une opinion sur l'efficacité du contrôle interne de l'entité. Un audit comporte également l'appréciation du caractère approprié des méthodes comptables retenues et du caractère raisonnable des estimations comptables faites par la direction, de même que l'appréciation de la présentation d'ensemble des états financiers.

Nous estimons que les éléments probants que nous avons obtenus sont suffisants et appropriés pour fonder notre opinion d'audit.

Opinion

À notre avis, les états financiers donnent, dans tous les aspects significatifs, une image fidèle de la situation financière de l'Assemblée communautaire fransaskoise (A.C.F.) Inc. au 31 mars 2018, ainsi que de sa performance financière et de ses flux de trésorerie pour l'exercice clos à cette date conformément aux normes comptables canadiennes pour organismes sans but lucratif.

Observations

Les états financiers de l'Assemblée communautaire fransaskoise (A.C.F.) Inc. pour l'exercice clos le 31 mars 2017 ont été audités par un autre auditeur qui a exprimé sur ces états financiers une opinion avec réserve en date du 21 juin 2017.

Sans modifier notre opinion d'audit, nous attirons l'attention du lecteur à la note 3 qui décrit l'application d'un redressement affecté aux exercices antérieurs et son impact sur les chiffres comparatifs.

Edmonton, AB
11 juin 2018

Bergero & Co. Comptables Professionnels Agréés



ÉTATS DES RÉSULTATS

Pour l'exercice se terminant le 31 mars 2018

	\$ 2018	\$ 2017 (redressé)
PRODUITS		
Subventions fédérales (Note 13)	\$ 947,980\$	\$ 963,395
Subventions provinciales (Note 14)	769,089	809,259
Inscriptions et frais	80,751	49,097
Commandites et partenaires	30,700	4,960
Autres revenus	25,529	3,207
Autres subventions	14,500	8,808
Revenus de location	14,445	15,309
Amortissement des apports reportés (Note 12)	9,685	5,355
Intérêts	663	502
Frais de gestion	–	5,160
	1,893,342	1,865,052
CHARGES		
Salaires et charges sociales	1,131,121	1,051,338
Honoraires (Note 15)	204,889	262,314
Frais de déplacement, repas et hébergement	203,359	186,435
Frais légaux et de comptabilité	88,554	25,030
Frais de bureau	76,493	79,440
Location de bureaux et de salles	70,715	71,419
Cotisations et abonnements	35,134	21,041
Frais de publicité et de promotion	25,535	82,655
Équipement et location d'équipement	18,790	37,556
Charge d'amortissement	12,788	10,151
Frais de formation	12,142	6,381
Assurances	3,709	3,990
Partenariats	2,270	974
Achats	1,447	2,754
Frais bancaires	1,301	1,571
Frais relatifs aux véhicules	1,198	797
Créances irrécouvrables	492	348
Charges diverses	275	2,402
Dons	–	6 693
	1,890,212	1,853,289
EXCÉDENT DES PRODUITS SUR LES CHARGES AVANT AUTRE POSTE	3,130	11,763
AUTRE POSTE		
Gain cession d'immobilisations corporelles	2,980	–
EXCÉDENT DES PRODUITS SUR LES CHARGES	\$ 6,110	\$ 11,763

Les notes complémentaires ci-jointes font partie intégrante des états financiers.

ÉTATS DE LA SITUATION FINANCIÈRE

31 mars 2018

	2018	2017
ACTIF		
ACTIF À COURT TERME		(redressé)
Encaisse (Note 4)	\$ 109,819	\$ 209,641
Créances (Note 5)	158,747	179,055
TPS à recevoir	11,231	10,506
Stocks	4,886	6,333
Frais payés d'avance	4,321	2,955
TOTAL ACTIF À COURT TERME	289,004	408,490
PLACEMENTS (Note 6)	65,959	51,920
IMMOBILISATIONS CORPORELLES (Note 7)	55,206	36,243
TOTAL DE L'ACTIF	\$ 410,169	\$ 496,653
PASSIF		
PASSIF À COURT TERME		
Comptes fournisseurs et charges à payer	\$ 87,663	\$ 78,986
Salaires et cotisations sociales à payer (Note 10)	28,339	30,020
Revenus reportés (Note 11)	57 370	158,018
TOTAL DU PASSIF À COURT TERME	173,372	267,024
APPORTS REPORTÉS (Note 12)	22,604	21,546
TOTAL DU PASSIF	195 976	288,570
ACTIF NET		
Actif net investi en immobilisations corporelles	32,603	14,697
Actif net grevé d'affectation	67,907	64,617
Actif net non-grevé d'affectation	113,683	128,769
TOTAL ACTIF NET	214,193	208,083
TOTAL DU PASSIF ET DE L'ACTIF NET	\$ 410,169	\$ 496,653







Siège social :
1440, 9e Avenue Nord, bureau 215
Regina (Saskatchewan) S4R 8B1

Téléphone : 1 800 991-1912 / 306 569-1912
Télécopieur : 306 781-7916
Courriel : acf@fransaskois.sk.ca
Site Web : www.fransaskois.sk.ca

LES BAILLEURS DE FONDS

Nous remercions nos bailleurs de fonds dont l'appui a grandement contribué à la réalisation des activités et des initiatives entreprises par l'ACF au cours de l'année. Nous remercions les bénévoles, les élu.e.s et le personnel du réseau associatif fransaskois ainsi que notre personnel dévoué pour leur soutien envers la programmation et les projets présentés dans ce document.

Canada



Community
Initiatives
Fund
Connect • Engage • Thrive



Gouvernement
de la
Saskatchewan

Secrétariat
aux affaires
intergouvernementales
canadiennes

Québec



Patrimoine
canadien Canadian
Heritage



Immigration, Réfugiés
et Citoyenneté Canada Immigration, Refugees
and Citizenship Canada

dialogue
FONDATION CANADIENNE
POUR LE DIALOGUE DES CULTURES

Jeunesse
Canada
WORKS au
travail